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Se manifiestan navojoenses 
contra aumentos de impuestos 
y tarifas

Centenares de 
navojoenses le 
cumplieron las 

amenazas al alcalde 
Jorge Elías Retes, de 
salir a las calles a mani-
festarse por los aumen-
tos exorbitantes tanto 
en algunos impuestos 
como en las tarifas. Y 

las inconformidades son tantas y tan fuer-
tes, que dijeron que de no ser escuchados 
el siguiente paso será solicitar el desafue-
ro del alcalde, cosa que vemos bastante 
difícil, por el protectorado tan usual en 
los gobiernos de Morena,  para aquellos 
servidores públicos que pertenecen a sus 
filas y el caso tan cercano lo tenemos con 
la exalcaldesa de Navojoa, Rosario Quin-
tero Borbón, a quien se le acusó de todo, 
durante y después de su mandato y como 
el Congreso tiene mayoría de Morena no 
la tocaron ni con el pétalo de una rosa y lo 
mismo ocurrió en Cajeme, con el enton-
ces alcalde Sergio Pablo Mariscal Alvara-
do, que fue favorecido por el congreso de 
su mismo partido, cuyas denuncias en su 
contra tampoco prosperaron. En este caso 
dijeron los manifestantes a gritos abiertos 
por las calles de la vecina ciudad, que les 
parecen excesivos los aumentos del 300 
por ciento en los prediales, siendo que 
más de medio Navojoa no cuenta con ca-
lles pavimentadas ni alumbrado público 
de calidad. Y ni qué decir del servicio de 
agua potable, de cuyo aumento también 
se quejaron, se recibió un aumento del 
80 por ciento cuando sufren en diferentes 
sectores el desabasto del vital líquido. Así 
que la moneda queda en el aire, ¿bajará 
el alcalde esas tarifas e impuestos? ¿Irá a 
prosperar la solicitud de desafuero, si de-
ciden interponerla?

Reforma educativa, otra tarea 
pendiente de la 4T

La Reforma Educati-
va, es otra de las tareas 
que tiene pendiente la 
4T y que no ha aten-
dido como debe ser, 
aunque pasen y pasen 
los años, dijo Mercedes 
Flores, de la Dirección 
Política Estatal de la 
Coordinadora Nacional 

de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
en Sonora. Relató que a más de una dé-

cada de la Reforma Educativa impulsada 
por el expresidente Enrique Peña Nieto, el 
magisterio sigue padeciendo el lastre de la 
incertidumbre laboral. Dijo que en el 2019 
hubo una Reforma Educativa a la que ellos 
llamaron la continuidad de la de Peña Nie-
to, porque aunque sí se eliminó la parte 
punitiva de despido, fue lo único, toda vez 
que el ingreso, la promoción y el recono-
cimiento siguen sujetos a evaluación y al 
presupuesto limitado que el Gobierno Fe-
deral quiere asignar para el mismo, quiere 
decir que no importa cuántos maestros ex-
celentes tengamos en el país, si el recurso 
que se le asigna es limitado. Agregó que en 
ese sentido la Unidad del Sistema para la 
Carrera de las maestra y maestros que es la 
encargada de las promociones y los recur-
sos, es de simulación, puesto que cientos 
de docentes no logran obtener una base 
laboral.

Van 121 aspirantes a diversos 
puestos judiciales en Sonora

Un total de 121 per-
sonas se han inscrito en 
Sonora para participar 
en la elección de jueces 
y magistrados que se lle-
vará a cabo el próximo 
19 de junio de este año, 
dijo René Luna Sugich, 
miembro del Comité 
de Evaluación, quien 

agregó que la convocatoria se cerrará el 17 de 
febrero. Y agregó textualmente: ‘Nosotros 
de inscribir el 17 y el 24 entramos en la re-
visión final de los requisitos presentados y 
hacemos una presentación de esos, después 
pasamos a las entrevistas públicas’. Aclaró 
que, de los 121 participantes ya debidamen-
te inscritos, un total de 84 son hombres y el 
resto son mujeres, es decir 37 damas. Ma-
nifestó que, concluida la etapa de registros, 
procederán con entrevistas para seleccionar 
a los perfiles más idóneos. Los requisitos 
para participar son: Ser ciudadano mexica-
no, contar con licenciatura en derecho y tres 
años de ejercicio, no ser deudor alimentario, 
no haber ocupado cargos públicos y elaborar 
un ensayo de tres cuartillas exponiendo las 
razones por las que decidió participar en la 
elección.

Va Cuauhtémoc Blanco por ini-
ciativa para defender a hombres 
de denuncias falsas

Después de las acusaciones que sur-
gieron en su contra, por el delito de abuso 
sexual, es que el exfutbolista Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, aseguró que trabajará en una 

iniciativa para defender 
a los hombres sobre acu-
saciones falsas. El actual 
diputado federal de Mo-
rena, dijo que seguirá 
luchando porque eso le 
puede pasar a cualquie-
ra, entonces hay que 
meter alguna iniciativa 
para defendernos noso-

tros también. El también exgobernador del 
estado de Morena, defendió nuevamente 
su inocencia, respecto de esas acusaciones, 
y acusó que se trata de una guerra sucia en 
su contra. Por otro lado, el pasado jueves el 
fiscal de Morelos Uriel Carmona Gándara, 
dio a conocer que solicitó a la Cámara de 
Diputados el desafuero del exgobernador, 
ahora como diputado federal, con el objeto 
de continuar con el proceso tras las acusa-
ciones de abuso sexual, pero más tardó en 
dar a conocer esa noticia, que el Congreso de 
Morelos, le ‘trozara’ la cabeza, al aprobar su 
destitución del cargo fiscal de Morelos, con 
16 votos a favor y 4 en contra. La goberna-
dora morenista, argumentó que Carmona 
dejó de ser una persona confiable y que está 
vinculado a proceso por diversos delitos en 
la Fiscalía de la Ciudad de México y en la Fis-
calía General de la República(FGR).

Sigue pugna entre Monreal y 
Adán Augusto en el Congreso

Aquellas pláticas 
y acercamientos que 
tuvieron los coordina-
dores de las bancadas 
de Morena en ambas 
cámaras, Adán Augus-
to López Hernández y 
Ricardo Monreal Ávila, 
seguramente no sirvie-
ron de mucho, así que el 

trabajo que hizo Manuel Velasco del Partido 
Verde para supuestamente unirlos y se aca-
ba la puga, por lo visto no sirvió, toda vez 
que nos dicen que la ‘pelea’ entre ambos 
personajes cercanos a AMLO sigue adelante 
y quien sabe hasta donde llegue. Nos dicen 
que próximamente el asunto se caldeará 
más porque viene una batalla por la inte-
gración y por definir quiénes serán los pre-
sidentes de las comisiones bicamarales. Y es 
que hemos de recordar que el ‘fuego amigo’ 
entre ambos comenzó en diciembre, cuan-
do en San Lázaro se aprobó un recorte con-
siderable a la Cámara Alta lo que molestó a 
Adán Augusto, que amenazó con hacer pú-
blicas algunas irregularidades que encontró 
a su llegada al cargo de coordinador de los 
senadores de Morena.

Jorge Elías Retes

Mercedes Flores

René Luna Sugich

Cuauhtémoc Blanco

Adán Augusto López 

Círculo Rojo
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Cambiarán imagen Cambiarán imagen 
de Delfinario Sonorade Delfinario Sonora
Tiene el fin de ser mejorar 
el servicio que se brinda a la 

ciudadanía

Rafael Rentería
Última Palabra

En un corto plazo el Delfinario So-
nora, ubicado en el municipio de 
Guaymas, tendrá un cambio en 

su imagen con el fin de ser mejorar el 
servicio que se brinda a la ciudadanía 
que asiste.

Carlos Zataraín González, Comisio-
nado de Ecología y Desarrollo Susten-
table del Estado de Sonora (Cedes), 
comentó que ese cambio en la imagen 
de esas instalaciones y que será dado a 
conocer por el Gobernador Alfonso Du-
razo en los próximos días, forma parte 
de los proyectos de desarrollo para el 
puerto de Guaymas.

‘Ya se trabaja en un proyecto para 
mejorar la imagen del Delfinario So-
nora y las mejoras se van a centrar en 
su infraestructura con la finalidad de 
acercarlo más a la sociedad, en especial 
a habitantes de Guaymas que vivan en 
colonias populares o que no conozcan 
aún ese lugar que se ubica en San Carlos 
y Miramar’, dijo.

Añadió, que también se plantea la 
construcción de un acuario en Guaymas 
y sea un nuevo atractivo para turismo 
local, nacional e internacional, que esta-
rían acudiendo a ese municipio ya sea de 
esparcimiento o de negocios.

En un corto plazo el Delfinario Sonora, ubicado en el municipio de Guaymas, tendrá un cambio 
en su imagen con el fin de ser mejorar el servicio que se brinda a la ciudadanía que asiste
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Avanza México enAvanza México en
la Agenda 2030la Agenda 2030
Representante de la ONU 
reconoce retos en pobreza, 

inseguridad e impunidad

Peter Grohmann, coordinador re-
sidente del Sistema de las Nacio-
nes Unidas, reconoció que México 

avanza en el cumplimiento de los objeti-
vos de la agenda 2030 en materia de po-
breza, ingreso salarial y empleo, así como 
en energía y protección de biodiversidad, 
pero aún tiene muchos retos pendientes 
por atender, como la persistencia de la 
pobreza extrema, la violencia, la insegu-
ridad, la impunidad y el tema del agua.

Al participar en el foro ‘Propuestas 
para un Plan Nacional de Desarrollo 
alineado a los ODS de la Agenda 2030’, 
realizado en el Senado de la República, 
el representante de la ONU en México 
destacó que el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum anunció 100 compro-
misos para fortalecer la ética y las prác-
ticas democráticas; lograr prosperidad, 
garantizando derechos económicos, so-
ciales, culturales y ambientales; priorizar 
a poblaciones vulnerables como las mu-
jeres más pobres; avanzar en ciencia, tec-
nología, conectividad y digitalización, el 
aprovechamiento soberano y sostenible 
de recursos y construir más seguridad y 

más justicia.
‘Estos compromisos nos permiten es-

perar que el próximo Plan Nacional de 
Desarrollo dé lugar a los retos más urgen-
tes para México que también se reflejan 
en la Agenda 20-30’, expresó.

El coordinador residente del Sistema 
de las Naciones Unidas en México advir-
tió que a cinco años de que venza el pla-

zo, a nivel global, apenas 17 por ciento de 
las metas de los objetivos de desarrollo 
sostenible están en vías de cumplirse, la 
mitad tiene avances moderados y más de 
un tercio está estancado o en retroceso.

‘Según el informe 2024 de la ONU 
sobre los objetivos de desarrollo soste-
nible, la pobreza global aumentó en 23 
millones de personas y el hambre en 123 

millones de personas, debido a la pan-
demia y otros factores. Menos de dos 
tercios de las personas con educación 
primaria tienen un mínimo de com-
prensión lectora. Una de cada cinco 
personas jóvenes no estudia, no trabaja 
ni recibe formación.

‘Y la desigualdad de género y la vio-
lencia contra niñas y mujeres sigue 
siendo alarmante. Los gases de efecto 
invernadero han alcanzado niveles sin 
precedentes, los niveles de acidifica-
ción de los océanos se elevan, el riesgo 
de extinción de especies aumenta, la 
brecha de crecimiento en los ingresos 
per cápita entre los países más pobres 
y los más ricos se ha ampliado, la suma 
total de los recursos para el desarrollo 
sostenible de los países de ingreso me-
dio y bajo cayó y la deuda de muchos de 
esos países sigue siendo muy alta y en 
muchos casos ya han llegado a niveles 
alarmantes’, advirtió.

A nivel mundial sólo 
se ha cumplido el 17% 
de las metas, advierte 

coordinador residente del 
Sistema de las Naciones 

Unidas en México
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El algoritmo del poderEl algoritmo del poder
La inf luencia de actores no 
estatales, especialmente los 
magnates tecnológicos, ha 
desafiado los paradigmas 
tradicionales del poder 
político. Entre ellos, Elon 
Musk; el empresario más 
rico del mundo ha emergido 
como una figura sin 

precedentes

En las últimas décadas la políti-
ca global ha experimentado una 
transformación radical.

La influencia de actores no estatales, 
especialmente los magnates tecnológi-
cos, ha desafiado los paradigmas tradi-
cionales del poder político.

Entre ellos, Elon Musk; el empresa-
rio más rico del mundo ha emergido 
como una figura sin precedentes: un 
innovador que redefine industrias y un 
actor político global capaz de moldear 
narrativas, elecciones y políticas públi-
cas en múltiples países.

La compra de Twitter (ahora cono-
cida como X) por parte de Musk no 
fue simplemente una inversión em-
presarial.

Este movimiento, valorado en 44 mil 
millones de dólares, le otorgó el control 
sobre una plataforma clave en el debate 
público global.

Mientras X se desangra financiera-
mente bajo su gestión, su influencia po-

lítica crece exponencialmente.
Musk no sólo ha reconfigurado los al-

goritmos de X para operar según sus in-
tereses, sino que también ha transforma-
do la plataforma en una herramienta de 
influencia que trasciende lo meramente 
comercial.

¿Un mal negocio? Depende de cómo 
se mire y, sobre todo, de qué se busque 
comprar realmente.

En Estados Unidos Musk ha utiliza-
do X para favorecer a ciertos candidatos 

siendo Donald Trump uno de los princi-
pales beneficiarios.

Más allá de expresar su apoyo, Musk 
ha canalizado recursos financieros y 
tecnológicos hacia la campaña del ex-
presidente.

Las investigaciones revelan que, 
durante las elecciones intermedias 
de 2022 y en los preparativos para las 
presidenciales de 2024, X amplificó de 
manera desproporcionada los mensa-
jes de candidatos afines a las políticas 

de Trump, mientras minimizaba las 
voces contrarias.

El dinero no puede comprar la felici-
dad, dicen. Pero sí elecciones.

La compra de Twitter le 
otorgó a Musk el control 

sobre una plataforma clave 
en el debate público global
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Ven agricultores unaVen agricultores una
solución en desaladorasolución en desaladora
Productores señalan que es 
necesario explorar a fondo 
este sistema que daría una 
solución a la falta de agua en 

el Valle del Yaqui

Dayan Lagarda
Última Palabra

Durante la reunión entre el gober-
nador Alfonso Durazo con orga-
nismos hídricos, se detallaron 

tres puntos para combatir la situación de 
sequía que vive actualmente el estado, 
donde se destacó explorar a fondo la de-
salación de agua de mar.

Luis Cruz Carrillo, presidente de la 
Asociación de Organismos de Agricul-
tores del Sur de Sonora (Aoass), men-
cionó que esto sería una solución defi-
nitiva e incluso en el Valle del Yaqui y 
Mayo se ha está realizando esta práctica 
por primera vez.

Detalló que, se instalaron alrededor 
de seis desaladoras en pozos de agua sa-
lada en el sur del estado, las cuales han 
mostrado resultados satisfactorios, por 
lo que hay pensar en una a gran estala 
para la entidad o en su defecto ampliar 
la que está ubicada en Guaymas.

Otro de los puntos vistos, es lo que 
mencionó el gobernador, el eficientar 
a los organismos hídricos, dado que 
dentro de ellos hay detalles que no per-

miten una buena administración del 
recurso.

Por último, resaltó que esta la tecnifi-
cación de riegos que tanto se habla y se 

pide, solo que se necesita de una inver-
sión mayor para este tipo de proyectos, 
que sin duda darían un respiro a los cam-
pos agrícolas.
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Reanuda Sonora lasReanuda Sonora las
exportaciones ganaderas exportaciones ganaderas 
Gracias a las gestiones 
emprendidas por el 
gobernador Alfonso Durazo 
para restablecer la actividad 
económica en beneficio del 

sector

Redacción 
Última Palabra

Las gestiones del gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, en coordinación 
con el secretario de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader) Julio Berdegué 
Sacristán, ante autoridades sanitarias de 
Estados Unidos, dieron resultado con la 
reapertura de la frontera a la exportación 
de ganado en pie, este jueves 6 de febrero.

Los primeros lotes de ganado, consis-
tentes en 400 cabezas, salieron por Agua 
Prieta, punto que había sido cerrado el 22 
de noviembre de 2024, cuando el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Cali-
dad Agroalimentaria (Senasica) informó 
sobre la detección de un animal con pre-
sencia del gusano barrenador del ganado 
en la frontera de Chiapas.

Ante este hecho, el Servicio de Inspec-
ción Sanitaria de Animales y Plantas de 
los Estados Unidos (APHIS, por sus siglas 
en inglés) aplicó las medidas que marca 
su protocolo sanitario, entre las que des-
taca el impedir el ingreso de ganado con-
taminado, optando por cerrar la frontera 

hasta que se aplicaran las normas de con-
trol en territorio mexicano.

‘Hoy inició la exportación de ganado a 
Estados Unidos. Como saben, pasamos por 
un tramo complejo, que afortunadamen-
te ya hemos superado. Hemos cubierto 
absolutamente todos los requisitos de las 
autoridades sanitarias de Estados Unidos 
para llegar a este día, en el que nuevamente 
comienza la exportación. Fue la suma de 
esfuerzos lo que hizo posible reactivar esta 
tarea, este área fundamental de la econo-
mía de las y los sonorenses. Ahora, hacia 
adelante, con la Unión Ganadera, con las 
autoridades y los productores, debemos 
cuidar este extraordinario logro, este sello 
de identidad que tiene Sonora en materia 
de sanidad animal’, indicó el gobernador 
Durazo Montaño.

Célida López Cárdenas, titular de la 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Re-
cursos Hidráulicos, Pesca y Acuacultura 
(Sagarhpa), señaló que, en seguimien-
to a las acciones del mandatario estatal, 
junto con Juan Ochoa Valenzuela, presi-
dente de la Unión Ganadera Regional de 
Sonora (UGRS), solicitaron al Senasica y 
al APHIS que, en el corto plazo, se incre-
mente la cantidad de animales a exportar 
para desfogar el acumulado en la entidad.

El cierre del paso de ganado ocurrido 
en noviembre del año pasado ocasionó 

que en Sonora se acumularan aproxima-
damente 100 mil cabezas, las cuales se 
encuentran listas para su exportación al 
mercado de Estados Unidos.

En la estación cuarentenaria de Agua 
Prieta, previo al cruce del ganado hacia 
Estados Unidos, se realizó un proceso 
de tres inspecciones por parte de médi-
cos certificados. Posteriormente, a cada 
ejemplar se le suministró ivermectina y 
luego se le dio un baño antes de su trasla-
do a territorio estadounidense.

Antes del cruce del ganado 
hacia Estados Unidos, se 

realizó un proceso de tres 
inspecciones por parte 

de médicos certificados. 
Posteriormente, a cada 
ejemplar se le suministró 
ivermectina y luego se 

le dio un baño antes de 
su traslado a territorio 

estadounidense
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Celebran 110 años Celebran 110 años 
de la Fuerza Aéreade la Fuerza Aérea
Acudieron funcionarios de 
los tres niveles de gobierno y 
militares de la Cuarta Zona 
Militar, pertenecientes al 73 y 

24 batallón de infantería

Lorenza Sigala
Última Palabra

En una ceremonia a la que acudieron 
funcionarios de los tres niveles de 
gobierno y militares de la Cuarta 

Zona Militar, pertenecientes al 73 y 24 
batallón de infantería se celebró el 110 
aniversario de la institución de la Fuerza 
Aérea Mexicana (FAM).

El general de División Piloto Aviador 
de estado Mayor Carlos de Jesús Gracia 
Ríos, comandante de la Región Aérea del 
Noroeste, dio la bienvenida al evento y 
recordó que la institución armada se ha 
encargado desde hace 110 años, de la de-
fensa del espacio aéreo mexicano.

‘En esta significativa fecha recorda-
mos con elevado orgullo sus orígenes en 
1915 destacando el valioso ideal del pre-
sidente es visionarios como Francisco I. 
Madero y Venustiano Carranza quienes 
impulsaron en la creación del arma de 
aviación dentro del Ejército Constitu-
cionalista.

También la aportación de célebres pi-

lotos que contribuyeron en su evolución 
como Gustavo Salinas y Leopoldo Salinas 
Carranza quienes durante los años de 
1914 y 15 sirvieron en favor de las causas 
democráticas de la Revolución Mexicana’, 
recordó.

El comandante del aire de la región 
noroeste dijo que en aquellas fechas se 
demostró la capacidad de los aeroplanos 
en hechos de armas como: la primera 
batalla naval y la creación de la primera 
flotilla aérea, asimismo en la creación de 

la Escuela Nacional de Aviación y los ta-
lleres nacionales de Construcciones Ae-
ronáuticas.

De igual manera dijo inició la profesio-
nalización de pilotos y servicios técnicos 
destacando entre otros personajes el in-
geniero en aeronáutica Juan Guillermo 
Villasana López con el diseño y fabrica-
ción de aeronaves motores.

Por último, señaló la participación 
durante la Segunda Guerra Mundial de 
la Fuerza Aérea expedicionaria mexicana 

mejor conocida como Escuadrón 201, de 
ahí el 10 de febrero de 1944, el titular del 
Poder Ejecutivo ordenó que el Arma de 
Aviación militar se llevará a categoría de 
Fuerza Armada.

La institución armada se ha 
encargado desde hace 

110 años, de la defensa del 
espacio aéreo mexicano
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Aprueban en lo generalAprueban en lo general
reforma a Ley del Infonavitreforma a Ley del Infonavit
El Instituto podrá crear una 
empresa filial para construir 

vivienda

El Pleno del Senado de la República 
aprobó, con 71 votos a favor, 36 en 
contra y dos abstenciones, en lo ge-

neral el dictamen que reforma la Ley del 
Infonavit y la Ley Federal del Trabajo.

De acuerdo con los cambios al Artí-
culo 123 de la Constitución Política, el 
Infonavit podrá crear una empresa filial 
para construir vivienda, además de dar 
arrendamiento accesible y con opción de 
compra.

De esta forma, la Cámara alta aprue-
ba los cambios que realizó la Cámara de 
Diputados en materia de vigilancia de los 
recursos de los trabajadores.

Se espera que en las próximas horas, 
Morena y sus aliados logren la aproba-
ción del dictamen en lo particular.

Al tratarse de una reforma consti-
tucional, el proyecto de decreto será 
turnado a todos los congresos locales, 
donde se espera que al menos 17 de ellos 
la aprueben.

Una vez aprobado por el 51% de los 
congresos locales, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo podrá publicar el de-
creto en el Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF) y a partir del día siguiente 
entraría en vigor.

Estos son los cambios al Info-
navit que busca la reforma

Entre las propuestas más destacadas 
se encuentra un mecanismo de arrenda-
miento accesible que incluirá la posibili-
dad de adquirir la propiedad en el futuro.

Este esquema tiene como finalidad re-
ducir las barreras económicas que enfren-
tan los trabajadores, al tiempo que se eli-
minan prácticas abusivas como intereses 

desproporcionados y cobros injustificados.
Asimismo, el dictamen establece nue-

vas facultades para diversas instituciones 
gubernamentales con el fin de reforzar 
la vigilancia y fiscalización del Infona-
vit. Según el documento, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valo-
res (CNBV) y la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) tendrán un papel más 

activo en la supervisión de los recursos y 
operaciones del instituto.

Estas medidas buscan garantizar un 
manejo transparente y eficiente de los 
fondos destinados a la vivienda social.

Otro de los puntos clave del dicta-
men es la apertura a la participación de 
empresas privadas en la construcción de 
viviendas.

Sin embargo, esta colaboración estará 
sujeta a estrictos controles que aseguren 
el uso adecuado de los recursos públicos y 
eviten posibles casos de corrupción.

La creación de una empresa filial del 
Infonavit también responde a la necesi-
dad de contar con una entidad especiali-
zada que pueda gestionar de manera efi-
ciente los proyectos de construcción.

Este modelo permitirá al instituto enfo-
carse en su misión principal de proporcio-
nar soluciones habitacionales a los trabaja-
dores, mientras que la filial se encargará de 
ejecutar los proyectos bajo un esquema de 
transparencia y rendición de cuentas.

Entre las propuestas más 
destacadas se encuentra 

un mecanismo de 
arrendamiento accesible 
que incluirá la posibilidad 

de adquirir la propiedad en 
el futuro
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Garantizan aguaGarantizan agua
con Plan Hídrico con Plan Hídrico 
Durante su administración el 
gobernador Alfonso Durazo, 
se ha realizado una inversión 
histórica en infraestructura 
con un total de 17 mil 707 

millones de pesos

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con una visión de fu-
turo y un firme compromiso con 
los sonorenses, el gobernador 

Alfonso Durazo Montaño puso en mar-
cha el Plan Hídrico Sonora 2023-2053, 
una estrategia sin precedentes que busca 
asegurar el acceso al agua para las próxi-
mas generaciones.

El mandatario estatal resaltó los 
avances que ha tenido este proyecto a 
un año de su implementación, mismo 
que, ante el impacto del cambio cli-
mático y la creciente sequía en el país, 
brinda soluciones urgentes y coordina-
das entre los tres niveles de gobierno. 
En este sentido, dijo que Sonora se suma 
a la estrategia nacional de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, impulsando polí-
ticas de gestión sustentable del agua y 
priorizando su distribución equitativa.

‘Es imprescindible la colaboración 
entre sociedad, gobierno, academia y 
sector privado que son consumidores 
importantes para encontrar soluciones 
innovadoras y sostenibles. Esta batalla 
no la ganará un solo gobierno, ni una 

sola administración, si no el esfuerzo 
conjunto de todos nosotros. Les pido 
que sigamos trabajando juntos por un 
Sonora que tenga agua para todos, con 
unidad, compromiso y con visión de fu-
turo, haremos que cada gota cuente, y 
que cada gota que tengamos disponible 
llegue oportunamente a cada una de las 
familias sonorenses’, expresó.

El gobernador Durazo Montaño des-
tacó que, durante su administración, se 
han destinado recursos extraordinarios 
para mejorar el abastecimiento de agua 
en la entidad, con un total de 17 mil 707 
millones de pesos para acciones como la 
construcción de 78 pozos en diferentes 
municipios de la entidad. Durante 2024, 
se invirtieron 313.6 millones de pesos en 
proyectos estratégicos, entre ellos: la per-
foración de 35 pozos, la rehabilitación de 
18 y el equipamiento de 13 más, así como 

la adquisición de ocho pipas para garanti-
zar el suministro de agua potable.

Además, se ha llevado a cabo la mo-
dernización del Acueducto Indepen-
dencia, optimizando su operación, y la 
construcción del Bypass en Hermosillo, 
con una capacidad de conducción de 800 
litros por segundo para mejorar la distri-
bución del agua en la capital; así mismo, 
Hermosillo cuenta con 80 pozos que lo 
abastecen de agua y Guaymas 22. 

Gracias a estas acciones, Sonora ha 
reducido los niveles de sequía en varias 
regiones y, para este 2025, se ha asegura-
do una inversión estatal y federal de 2 mil 
161 millones de pesos en infraestructura 
hídrica, con el objetivo de continuar for-
taleciendo el abastecimiento de agua en 

los 72 municipios de la entidad.
El gobernador Alfonso Durazo hizo 

un llamado a los ayuntamientos de So-
nora a sumar esfuerzos y destinar recur-
sos a proyectos de gestión hídrica local, 
como la modernización de redes de dis-
tribución, la construcción de plantas 
de tratamiento y la implementación de 
sistemas de riego eficientes, porque, su-
brayó, no existen obras más importan-
tes en la entidad que las hídricas para 
asegurar el correcto abastecimiento del 
agua.

Por otra parte, el Gobierno de Sonora 
pondrá en marcha la campaña educativa 
‘Agua: Cuídala, que se agota’, dirigida a 
escuelas y comunidades, para concienti-
zar sobre el uso responsable del agua.

Con una visión a largo 
plazo, el gobernador 

Alfonso Durazo ha puesto 
en marcha el Plan Hídrico 
Sonora 2023-2053, con el 
propósito de garantizar 
el suministro de agua a 
los sonorenses durante 
los próximos 30 años, 
asegurando además 

inversiones históricas para 
enfrentar el reto del agua 

en el estado.

Es imprescindible la colaboración entre sociedad, gobierno, 
academia y sector privado que son consumidores importantes 

para encontrar soluciones innovadoras y sostenibles. 
Esta batalla no la ganará un solo gobierno, ni una sola 

administración, si no el esfuerzo conjunto de todos nosotros. 
Les pido que sigamos trabajando juntos por un Sonora que 

tenga agua para todos, con unidad, compromiso y con visión 
de futuro, haremos que cada gota cuente, y que cada gota que 
tengamos disponible llegue oportunamente a cada una de las 

familias sonorenses

Alfonso Durazo Montaño
Gobernador de Sonora



www.ultimapalabra.com

Del 12 al 18 de febrero de 2025Estatal12

Galardonan a ganadores delGalardonan a ganadores del
Premio Estatal de la JuventudPremio Estatal de la Juventud

Redacción
Última Palabra

Con el pro-
pósito de 
recono-

cer el talento y 
la creatividad 
de la juven-
tud sonoren-
se que busca 
desarrollar-

se profesionalmente para contribuir al 
bienestar y progreso de la sociedad, el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño 
entregó el Premio Estatal de la Juventud 
2024.

El mandatario estatal destacó que 
esta distinción, dirigida a quienes se 
proyectan como los futuros líderes de 
Sonora, tiene el objetivo de escuchar y 
reconocer las voces de las y los jóvenes 
sonorenses, quienes, a través de su 

trayectoria, valores, esfuerzo y de-
dicación al trabajo o estudio, 

han contribuido de manera 
significativa a la comuni-
dad.

‘No tengan miedo de 
correr riesgos, salgan de 
su zona de confort, no 
tengan miedo de equi-
vocarse ni de fracasar. 
Nadie juega o apuesta 

para fracasar, pero 
si no se consigue 
el éxito en una 
iniciativa, hay que 
reintentarlo, por-

que las lecciones 
del éxito se olvidan 

rápidamente; en cambio, 
las del fracaso marcan de por 

vida, y muchos triunfos están construi-
dos sobre la penosa experiencia de un 
fracaso’, aseveró.

Cabe destacar que, en ediciones ante-
riores, el premio se otorgaba a 12 jóvenes, 
quienes recibían un monto económico de 
10 mil pesos. En esta ocasión, se recono-
ció a 48 jóvenes, divididos en cuatro cate-
gorías (12 a 15 años, 16 a 19 años, 20 a 24 
años y 25 a 29 años), con un estímulo de 
100 mil pesos por ganador, con el propó-
sito de que continúen con su labor, servi-
cio y/o preparación académica.

Las categorías premiadas en esta edi-
ción fueron: logro académico, logro de-
portivo, protección animal, protección al 
medio ambiente, video por la prevención, 
aportación a la cultura política, la demo-
cracia y los derechos humanos, discapa-
cidad e integración, fortalecimiento de 

las culturas indígenas, bandas de guerra 
y expresiones artísticas (música, canto, 
teatro y danza escénica).

Por primera vez el gobernador Alfonso Durazo entregó 
un estímulo económico de 100 mil pesos a 48 personas 
distribuidos en cuatro categorías; resultado del compromiso 
con la juventud sonorense se incrementó este premio que 

anteriormente era de 10 mil pesos

LAS DISTINCIONES:  
Logro académico
Logro deportivo

Protección animal
Protección al medio 

ambiente
Video por la prevención
Aportación a la cultura 

política
Democracia y los derechos 

humanos
Discapacidad e integración
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Uniforman a másUniforman a más
de 800 deportistasde 800 deportistas
Entregan las prendas para los 
Juegos Nacionales Conade 

2025

Redacción
Última Palabra

El presidente municipal de Ca-
jeme, Javier Lamarque, enca-
bezó la ceremonia de entrega 

de uniformes a los más de 800 atle-
tas que representarán al municipio en 
las disciplinas de atletismo, vóleibol, 
ajedrez, handball, Softbol, boxeo, ka-
rate, beis 5, beisbol, fútbol, básquet-
bol, voly de playa, tenis de mesa, judo, 
pesas, frontón y tiro con arco, en la 
etapa estatal de los Juegos Nacionales 
Conade 2025.

El evento se llevó a cabo en las insta-
laciones del Deportivo Álvaro Obregón, 
donde las y los deportistas recibieron 
su equipo para competir en las 17 dis-
ciplinas deportivas que integran esta 
importante fase.

El alcalde destacó la importancia de 
apoyar a los jóvenes talentos del munici-
pio, subrayando que el fomento al depor-
te es clave para el desarrollo integral de la 
juventud cajemense.

 ‘Mi gran aplauso, mi gran afecto 
y reconocimiento a todas y todos us-
tedes deportistas de nuestro munici-
pio, talentos maravillosos que le han 
dado mucho orgullo, emociones y 

satisfacciones al deporte y al pueblo 
de Cajeme, tenemos medallistas de 
oro, de plata y bronce, competidores 
y competidoras de alto rendimiento y 
jóvenes que tienen un corazón fuerte 
y combativo siempre dispuesto a la lu-
cha y a vencer los obstáculos para salir 
adelante y obtener no sólo la medalla 
en cada una de sus competencias, sino 
obtener también la victoria en la vida 
que es lo más importante y por eso las 
quiero y los quiero felicitar’, expresó 
el Presidente.

La fase estatal de los Juegos Naciona-
les Conade 2025 se llevará a cabo del 7 

de febrero al 30 de marzo en los muni-
cipios de Hermosillo, San Luis Río Co-
lorado, Guaymas y Cajeme, donde las y 
los atletas locales tendrán la oportuni-
dad de mostrar su talento y buscar su 
clasificación para las etapas nacionales 
de la competencia poniendo en alto al 
municipio de Cajeme.

El Gobierno Municipal reafirma su 
compromiso de continuar impulsando 
el deporte en todas sus formas, brin-
dando a las y los jóvenes las herramien-
tas necesarias para sobresalir tanto en 
el ámbito deportivo como en su desa-
rrollo personal.

Atletismo
Vóleibol
Ajedrez

Handball
Softbol
Boxeo
Karate
Beis 5

Béisbol
Fútbol

Básquetbol
Voly de 
playa

Tenis de 
mesa
Judo
Pesas

Frontón
Tiro con arco

DISCIPLINAS:
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Constellation Brands

Apoyan con becas aApoyan con becas a
más de 500 jóvenesmás de 500 jóvenes
Se trata de alumnos de las 
diversas universidades que son 
beneficiados con el programa 

‘Por el valor de educar’ 

Deniss Cabrera
Última Palabra

Más allá del monto económico, 
las becas se convierten en una 
oportunidad para que los jóve-

nes puedan continuar con sus estudios, 
tal es caso del programa ‘Por el valor de 
educar’ de Constellation Brands que ha 
permitido que cientos de estudiantes 
concluyan sus estudios.

Tan solo en 2024 en Sonora se benefi-
ciaron 500 jóvenes de seis universidades 
entre ellas Itson, Itesca, ITVY, Unison, así 
como los bachilleratos Cecytes y Conalep, 
quienes además de recibir un apoyo eco-
nómico han podido participar en talleres 
para su desarrollo profesional.

Este apoyo tiene como fin impulsar a 
los jóvenes para que puedan concluir sus 
estudios, para el cual se prioriza a los as-
pirantes de comunidades marginadas, 
que forman parte de un grupo indígena, 
así como madres o padres solteros.

El gerente general de Constellation 
Brands Obregón, Ignacio Burgos, expresó 
que esta iniciativa representa una opor-
tunidad para quienes forman parte de 
ella y una inversión directa en el futuro 
de la comunidad.

‘Este programa ya tenemos cuatro años 
con él y tenemos una cantidad de alumnos 
impactados, cuando salgo de mi casa me mo-
tivan los retos que voy a enfrentar y por ver 
resultados, pero sin duda este programa para 
mí ha sido sensacional desde el primer día’.

Cada año como parte de este programa 
se hace la entrega de aproximadamente 
500 becas en los estados de Sonora,  Ve-
racruz y Coahuila, dónde la Constellation 

Brands tiene presencia.
Desde 2021 a la fecha, tan solo en So-

nora se han beneficiado 2 mil 034 jóvenes 
con este programa, quienes han tenido 
la oportunidad de participar en talleres 
de formación educativa como parte del 
acompañamiento del desarrollo profe-
sional, ya que incluso se les apoya en la 
elaboración de su currículum vitae, entre 
otras actividades.

Las becas se convierten 
en una oportunidad para 
que los jóvenes puedan 

continuar con sus estudios, 
tal es caso del programa 

‘Por el valor de educar’ de 
Constellation Brands
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Cuenta Cajeme con mejorCuenta Cajeme con mejor
servicio de agua potableservicio de agua potable
El municipio también fue 
de los mejores 20 evaluados 
en recolección de basura y 

limpieza de mercados

Redacción
Última Palabra 

Cajeme, ha sido reconocido como el 
municipio número uno en México 
en la evaluación ciudadana sobre 

el servicio de agua potable, según el más 
reciente ranking de Mitofsky Index, pu-
blicada el pasado mes de enero con una 
calificación de 79.7 puntos, superando a 

ciudades como Mexicali, BC y Santa Ca-
tarina, Nuevo León.

El presidente municipal, Javier La-
marque Cano, destacó que este logro es 
fruto de una administración eficiente 
y trabajo en equipo de Oomapasc, que 

ha optimizado recursos para mejorar el 
servicio.

‘Este reconocimiento nos motiva y 
confirma que vamos por el camino co-
rrecto, con pocos recursos logramos ser 
los mejores del país’, expresó el alcalde.

Sin embargo, subrayó que aún hay 
retos en infraestructura y saneamiento, 
y que, para mejorar aún más, es clave 
la participación de las y los ciudadanos 
para una recaudación más efectiva. 

En este sentido, indicó que, en com-
paración con un ingreso de 470 millones 
de pesos recaudados durante el 2021, 
en 2024 se obtuvo un incremento en el 
pago por consumo de agua potable por 

el orden de 555 millones 868 mil pesos, 
lo que marca una diferencia sustancial 
de más de 70 millones de pesos, que se 
destinaron a la mejora del servicio a la 
comunidad.

Añadió que, entre los servicios eva-
luados por los habitantes de Cajeme, 
también están la Limpieza de Mercados 
Públicos y Recolección de Basura, en 
los que se obtuvieron los lugares 17 y 18, 
con un puntaje de 60.3 y 76.5, respecti-
vamente, entre los 20 mejores munici-
pios evaluados.

‘Sigamos trabajando juntos, porque 
en Cajeme, ¡Seguimos avanzando!’, 
concluyó.

Cajeme, ha sido 
reconocido como el 

municipio número uno en 
México en la evaluación 

ciudadana sobre el servicio 
de agua potable
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Cuando fui invitado a asistir al festejo de 
parte del Sindicato del Ayuntamiento 
al festejo que anualmente les organi-

za a sus trabajadores, pregunte que, si donde 
sería y la respuesta fue en donde mismo que 
el año pasado, en Cócorit pasando el canal, 
ahí me respondieron, a cuestionamiento a la 
dirigente de este organismo sindical MATIL-
DE LEMUS FIERRO, porque esta fiesta tan 
grande, su respuesta fue simple, la gente se la 
merece.  

Se me advirtió: iniciamos temprano, 
tanto el Beto, como JOSUÉ, en la organiza-
ción siempre fueron inseparables, las res-
ponsabilidades las compartían todas, junto 
a la demás estructura, pues todos parecían 
sentir el mismo compromiso. Un concepto 
que fusiona diversidad, creatividad y aterri-
zar estas ideas. 

MATILDE, mejor conocida como MATY, 
recorrió junto a su equipo y obviamente a una 
de sus invitadas de lujo SILVIA GODOY, tam-
bién dirigente del sindicato de Oomapasc, 
además de CTM-Cajeme. Además de MA-
NUEL MONTAÑO dirigente sindical, pero 
ya en el trayecto del saludo de mesa por mesa, 
se sumó el candidato a la dirigencia del sin-
dicato del Seguro Social JOEL CÁRDENAS, 
quien, en una presentación muy breve, me 
confirmó que había tenido su asamblea con 
todos sus seguidores y simpatizantes del sur 
del estado y que estaba por registrarse. 

La Maty como le conocen sus amigas y 
amigos, a la hora de subir al escenario de los 
músicos, a fin de dirigir un mensaje no dejó 
a nadie abajo, pues todos los antes detallados 
le acompañaron y obviamente aplaudieron, 
con muchas ganas. 

Cuando pregunté por el alcalde JAVIER 
LAMARQUE CANO, se me informó que te-
nía como tres días con la garganta cerrada, sin 

poder pronunciar palabra, lo que lo justifica-
ba en sus ausencias de los eventos, pero aún 
con sus molestias no ha faltado a su oficina. 

El senador HERIBERTO AGUILAR, quien 
había confirmado su presencia, pero ante la 
incapacidad del alcalde JAVIER LAMAR-
QUE, se solidarizó con su amigo y se disculpó 
ante la organizadora responsable del evento. 
Lo mismo que la diputada federal ANABEL 
ACOSTA y las legisladoras locales DEMI 
GASTÉLUM BARRERA y ERNESTINA CAS-
TRO VALENZUELA. Por cierto, aprovechan-
do que ya se encontraba en Cajeme el senador 
HERIBERTO AGUILAR ofrecerá una rueda 
de prensa en un restaurante frente al Palacio 
Municipal a las once de la mañana. Pues trae 
bastante información política, tanto nacio-
nal, como estatal, y obviamente local, pues 
le tiene tomado el pulso político también al 
municipio. 

NOTAS EN SERIE 
El gobernador de Sonora, ALFONSO DU-

RAZO MONTAÑO, continúa trabajando con 
el plan hídrico del estado, a fin de que no con-
tinúe el desabasto en la entidad, para los pro-
gramas agrícolas y ganaderos, pues el abasto 
humano se encuentra garantizado. De ser 
necesarios la construcción plantas tratadoras, 
de presas, acueductos y pozos, se llevarán a 
cabo, claro que para ello ha reunido a todos 
los especialistas del estado y algunos a nivel 
nacional, pues se cuenta con un presupuesto 
asignado, superior al año pasado, que fue de 
casi 18 mil millones de pesos. Obvio de recur-
sos federales. Además, que en el estado habrá 
un incremento de plantas fotovoltaicas, de 
acuerdo a lo conversado a últimas fechas con 
la mandataria nacional Sheinbaum Pardo...  

Quien gusta de visitar Sonora, es MAN-
LIO FABIO BELTRONES RIVERA senador 

por primera minoría claro nos referimos a 
Hermosillo, solo que ahora sus visitas son sin 
la compañía de su hija SYLVANA BELTRO-
NES SÁNCHEZ esto desde que ella presentó 
una solicitud de licencia en San Lázaro a su 
diputación federal, su objetivo es ser tomado 
en cuenta, pues al parecer no tenía aparicio-
nes en el pleno del Senado de la República, 
pues su amigo CARLOS JORGE RAMÍREZ 
MARÍN, quien en la pasada legislatura del se-
nado fue abanderado por el PRI y ahora lo es 
por Morena, y es secretario de la cámara alta, 
ante una ausencia de GERARDO FERNÁN-
DEZ NOROÑA, le permitió hacer uso de la 
tribuna. Mientras que sus visitas a Sonora, son 
solo para conversar con dos comunicadores, a 
los que vacila diciéndoles que son los mejores 
de Sonora. Y entre los temas que gusta abor-
dar, son los errores del sistema de la pasada 
y presente administración federal, además 
dicen gusta de llevar información a algunos 
comunicadores de la Ciudad de México, para 
que desde allá se critique al gobernador DU-
RAZO MONTAÑO. Además, nos dice que la 
presidenta CLAUDIA SHEINBAUM al pare-
cer está tratando de corregir la estrategia de 
seguridad, pretendiendo decirnos que no 
todo está de acuerdo con ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR. En especial con la PAX-
NARCA... 

Los mexicanos invitados a la toma de pro-
testa de DONALD TRUMP presidente de 
los Estados Unidos, JOSÉ EDUARDO VE-
RÁSTEGUI CÓRDOBA, actor, productor, ex 
cantante y activista político mexicano y LUIS 
VIDEGARAY político mexicano quien fue 
secretario de Hacienda en el gabinete de EN-
RIQUE PEÑA NIETO quienes, en el año de 
2018, condecoraron al yerno del mandatario 
nacional de USA, Jared Kushner y se desem-
peñaba como asesor de la presidencia de la re-

pública de los Estados Unidos, hoy de nuevo 
en la Casa Blanca, el yerno vuelve a su trabajo 
en la Casa Blanca, pero antes había ya invita-
do a trabajar a una de sus empresas a VIDE-
GARAY, a quien le piden que ayude a VERÁS-
TEGUI a formar un nuevo partido político en 
México, pues este actor y productor, participó 
en la campaña de TRUMP, promoviéndolo 
entre los pochos y mexicoamericanos. Y se 
dice ex secretario de Hacienda, puede agradar 
a todos los simpatizantes de PEÑA NIETO... 

Pues continuando con el mandatario es-
tadounidense DONALD TRUMP, quien de-
claró que una de sus primeras acciones, sería 
el deportar a los indocumentados mexicanos 
y a la fecha, la cantidad de deportados, no 
ha sido superior a sus anteriores presidentes 
gringos... 

La semana pasada en el congreso del esta-
do de Sonora, se efectuó una ceremonia don-
de se conmemoró el 78 aniversario del voto 
femenino, entregando un reconocimiento 
a la primera alcaldesa sonorense, esto en el 
municipio de Tubutama, se trata de la señora 
MARÍA IRENE ORTIZ GASTÉLUM, quien 
fue alcaldesa en el año de 1973, usted amiga 
o amigo lector, cuando cree que una dama 
llegue a la presidencia municipal. Pues hay 
varias apuntadas... 

Mi amigo el columnista ARTURO SOTO, 
nos dice que la alcaldesa guaymense, dice te-
ner aspiraciones de ser gobernadora en este 
siguiente proceso electoral del 2027, pero 
otro columnista, también mi amigo RAFAEL 
CANO FRANCO, nos dice que pensar que la 
alcaldesa CÓRDOBA, pueda ser candidata a 
la gubernatura es una vacilada... 

La reflexión del día de hoy: ‘LA FAMILIA 
Y LOS AMIGOS SON COMO LAS ESTRE-
LLAS, NO SIEMPRE LAS VES, PERO SIEM-
PRE ESTÁN AHÍ’.  

LEALTADES 

Matilde Lemus Silvia Godoy Demi Gastélum Sylvana Beltrones



www.ultimapalabra.com

Del 12 al 18 de febrero de 2025Opinión18

Sin duda que hay desprecios que se 
agradecen, pero en tratándose de 
instituciones se dice que las cosas 

cambian, pues en tales casos no deben de 
permear las pasiones humanas y menos las 
actitudes personalizadas.

Lo anterior viene a cuento, porque a me-
diados de semana -5 de Febrero- se suscitó 
una situación que puso en tesitura la exis-
tencia de la república, a pesar de que nues-
tra Carta Magna refiere en su artículo 40: ‘es 
voluntad del pueblo mexicano constituirse 
en una República representativa, democrá-
tica, laica y federal, compuesta por Estados 
libres y soberanos en todo lo concerniente a 
su régimen interior, y por la Ciudad de Mé-
xico, unidos en una federación establecida 
según los principios de la ley fundamental’.

 La asombrosa no invitación a la presi-
dente de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación al evento del aniversario de la 
promulgación de la Constitución de 1917 
en el Teatro de la República en Querétaro, 
no manda buen mensaje a los ciudadanos 
-ni a otros-, sobre todo porque la ministra 
Norma Piña, aunque no gane un concurso 
de simpatía, representa a uno de los pode-
res del país. En conjunto con el ejecutivo 
y legislativo, como todos saben, viene a 
conformar dentro de la forma clásica la lla-
mada República Mexicana. Y la pregunta 
obligada: ¿Hoy en día estamos a favor de un 
sistema de checks and balances (frenos y 
contrapesos), o deseamos otro sistema?

La justificación del desaire obedece a 
que a juicio del statu quo y su lideresa po-
lítica, el Poder Judicial se ha portado con 
irrespeto, ello ante la cadena de eventos 
en torno a la llamada reforma judicial, 
máxime que a últimas fechas sobrevino 
el sobresalto con el Comité de Evalua-

ción del Poder Judicial, que desencadenó 
en que el Senado tomara sus atribucio-
nes y le entrara a sacar candidatos con la 
tómbola. Algunos malpensados -aunque 
quizá atinados- atribuyen la falta de invi-
tación, a lo suscitado en 2023, en el mis-
mo teatro, en donde la señora Piña no se 
levantó a aplaudirle al hoy ex presidente 
AMLO, quedando así, al parecer, ‘factura 
por cobrar’.

México nace como República entre 
1823-1824, de ahí que el 4 de octubre de 
este año, se cumple el bicentenario de la 
promulgación de la primera Constitu-
ción Federal; lo que debiera de honrarse 
por quienes participan en la res pública 
(cosa pública), que no es otra cosa que la 
herencia romana gramatical de la palabra 
República.

Los problemas personales Inter pode-
res, desde hace ya más de seis años, ha 
venido a dar nacimiento a una especie 
de caudillismo dentro de dos de los po-
deres, que han venido a dar reversa a lo 
que habíamos logrado hasta hace pocos 
años: un país de instituciones. Estamos 
volviendo, en una inercia derivada de las 
actitudes previas del nativo de Macuspa-
na -aparentemente en modo receso-, a 
algo similar a la etapa pre revolucionaria y 
posrevolucionaria en sus primeros años, 
en donde los asuntos y los grandes temas 
salían más por la fuerza de los grupos o 
del Estado, que por la fuerza de la razón…
ello hasta la caída del Maximato y el reti-
ro de los generales de la política.

Es cierto que previo a 2018, no todo era 
miel sobre hojuelas e incluso existieron 
situaciones harto complicadas de corrup-
ción y colusión que pusieron al ciudada-
no de muy mal humor social, verbigracia 

Odebrecht, la Casa Blanca y Ayotzinapa 
-lo que dio la llegada a un nuevo grupo 
gobernante-; pero chueco o derecho, la 
llamada república, con todo y sus imper-
fecciones, tenía una vida de interacción 
y de convivencia sana e institucional en-
tre los poderes. La República dio pie a la 
creación de instituciones desde los años 
cincuenta del siglo pasado, pero con ma-
yor énfasis en la década de los noventas, 
donde después   de la ‘Caída del sistema’ 
de Bartlett -que sacó avante a Salinas en 
1988- se vino a generar una gran protes-
ta y concientización popular, que provo-
có importantes transformaciones en el 
ámbito democrático -IFE-, realce a los 
medios de control constitucional, repre-
sentación múltiple  en las cámaras, un 
federalismo plural -ya sin la hegemonía 
de un solo partido en todos los estados-, 
un laicismo bien manejado controlando 
con respeto la intervención del clero, sin 
olvidar la metamorfosis verificada en el 
entonces Distrito Federal, al dejar de ser  
apéndice del Gobierno Federal y pasar a 
ser una entidad democrática.

Ahora que estamos en el mes de la 
tregua para el análisis de la imposición o 
no de aranceles por parte del presidente 
Trump, lo que obligó a nuestros dirigen-
tes a tomar fuertes medidas -de prueba- 
ante el tema migratorio y de narcotráfico, 
debemos de predicar con el ejemplo. Sin 
duda, que se debió de haber aderezado 
esa parte del trato, con otros elementos 
de conducta a fin de mandar buenas se-
ñales al exterior, pues aun y cuando el 
asunto de la reforma judicial y toda su 
telúrica saga no ha sido aún un rubro se-
ñalado directamente por el mandatario 
anglosajón -al tratarse de un tópico de 

seguridad jurídica para los inversionistas 
del norte-, lo menos que debemos de ha-
cer, se dice, es procurar en  todo momen-
to ser vistos como un país que cumple 
con los estándares de los países más ci-
vilizados y organizados bajo buenas for-
mas de gobierno. No podemos dar pauta 
a que nos señalen como propensos a una 
‘venezolanización’, pues de ser así, en los 
próximos años solo estaríamos de frente a 
un aislamiento global, con los consabidos 
perjuicios que ello conlleva.

La presidenta tiene un fuerte bono de-
mocrático y debe tener altura de mira, por 
lo que no debe de caer en consejos de los 
rudos que obran bajo parámetros poco 
aceptables dentro del buen gobierno. Ni 
Adanes Augustos, Monreales y menos 
Noroñas, deben de ser escuchados en sus 
aires beligerantes. Ahora más que nunca, 
se ocupa de un gran Pacto Nacional para 
defender a México de cualquier embesti-
da injusta, en donde se incluya tanto a los 
legisladores como gobernadores emana-
dos de todos los partidos, pero, además, 
se debe sostener la columna vertebral: los 
poderes deben de ir de la mano para que 
así subsista la república y además se for-
talezca. Al Segundo Imperio Mexicano y 
la llegada de Maximiliano, recordemos, 
lo ‘parió’ ese pleito intestino entre faccio-
nes políticas, en la segunda mitad del si-
glo XIX. Ya en la primera parte del mismo 
siglo -1846- habíamos sufrido la interven-
ción militar de los Estados Unidos ante la 
crisis política y económica del momento.

Nada equivocado estaba Ortega y Gas-
set, cuando decía: ‘A la república solo ha de 
salvarla pensar en grande, sacudirse de lo 
pequeño y proyectar hacia lo porvenir.’

Ojo, no es Piña, es la República…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

El desaire

Claudia Sheinbaum Norma Piña Andrés Manuel López obrador Adán Augusto López
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

La contienda por la gubernatura y 
sustituir a Alfonso Durazo en 2027 
inició automáticamente un día des-

pués de la pasada elección del 2 de junio.
Solo es cuestión de decirlo para que se 

materialice; los diferentes equipos políti-
cos pusieron en marcha su estrategia con 
el fin de que sus representados aparezcan 
en las siguientes boletas electorales.

La cobertura de Medios ObSon, Últi-
ma Palabra y El Tiempo no es ajena a esta 
agenda política y desde diciembre pasado 
advertimos, en los espacios de análisis de 
nuestra casa editorial, que al menos tres 
alcaldes estarían en la mira para suceder 
en el cargo a Durazo.

Esa tercia de ediles bien posicionados, 
que observábamos desde diciembre an-
terior eran: Javier Lamarque, Juan Gim y 
Abraham Cubano Mier, alcaldes de Caje-
me, Nogales y Caborca, respectivamente.

Ya en enero, la empresa Massive Caller, 
soltó el primer estudio de opinión bara-
jando los primeros nombres de quienes 
podrían enfrentarse en la miniguber-
natura sonorense, que tendrá un único 
periodo de tres años (2027-2030), con el 
fin de armonizar las elecciones federa-
les y estatales al tiempo que se evitará el 
duplicado de gastos en el obeso sistema 
electoral mexicano.

La próxima administración estatal sólo 
constará de tres años y por tal motivo le 
llaman minigubernatura. Esta condición 
genera que las disputas por el poder esta-
tal sean entre pesos medianos de la polí-
tica y no veteranos de guerra con amplia 
trayectoria en la cosa pública.

Me explico: La contienda por la guber-
natura sonorense no tendrá la intensidad 
como cuando están en juego seis años de 
poder. Si bien, el partido hegemónico, 
Morena y sus aliados, trabaja en man-
tener su incontestable fuerza electoral, 
no tendrá que movilizar totalmente sus 
huestes para lograr sus objetivos en 2027, 
porque en definitiva sus ojos están pues-
tos en el 2030.

¡Esa sí será -auténticamente- la elec-
ción más grande de la historia y los par-
tidos se jugarán el todo por el todo por 
aquellos días!

Bueno. De regreso al tema de nues-
tra columna, esto que anteriormente les 
estaba contando ilustra el hecho de que 
solo perfiles en ascenso lideren a sus par-
tidos para hacerse de la primera y única 
minigubernatura.

En el Partido Acción Nacional, prepa-
ran como potencial candidato a Antonio 
Astiazarán, actual alcalde de Hermosillo, 
y muy de cerca las encuestas posicionan a 
la senadora plurinominal, Lily Téllez.

En el Revolucionario Institucional, se-
gún la encuesta de Massive Caller, la me-
jor posicionada es la heredera al trono de 
la familia Beltrones, Sylvana Beltrones, 
quien es diputada federal con licencia 
desde el 8 de octubre anterior.

Y en el bloque de Morena y aliados, la 
disputa por quién será el próximo candi-
dato está cerradísima y ahí están los alcal-
des antes mencionados y otros más.

Javier Lamarque es el mejor ubicado 
y el siguiente es el presidente municipal 
de Nogales, Juan Gim, quien dijo para 

Medios ObSon que es 'un derecho legíti-
mo' gobernar la ciudad donde se vive, así 
como 'aspirar a la gubernatura y por qué 
no a la Presidencia de la República'.

Luego, sin que nadie lo viera venir, la 
doctora Karla Córdova, edil de Guaymas, 
aseguró a las cámaras y micrófonos de los 
representantes de los medios de comuni-
cación que también le agradaba la idea de 
abanderar los esfuerzos morenistas para 
retener la gubernatura para el periodo 
2027-2030.

'Es tiempo de mujeres', expresó la al-
caldesa y entonces engrosó la lista de 
pretensos con las intenciones de obtener 
la primera magistratura sonorense. Y si 
ustedes, apreciados lectores, creen que 
hablo del pasado lejano, esto que les des-
cribo ocurrió apenas el pasado jueves 6 
de febrero.

Ahhh, pero eso no es todo. Justo el 
viernes, la casa de estudios Demoscopia 
Digital, difundió su ranking de alcaldes 
entre los que mejores niveles de aproba-
ción tienen.

El estudio reafirmó algunas sospechas 
y trajo sorpresas, por ejemplo que Lamar-
que sea el alcalde mejor evaluado por los 
ciudadanos al ostentar un 61.9% de la 
aprobación.

Del bloque morenista, el siguiente en 
el orden es Abraham Cubano Mier, con el 
59.8% del beneplácito de los ciudadanos, 
quien se posicionó en tercer lugar. Le si-
gue en el cuarto puesto Jorge Elías, de Na-
vojoa, con 56.4% de aceptación.

Después en el sexto peldaño está Juan 
Gim (45.8%); Karla Córdova en el sépti-

mo (44.2%), y José Manuel Chemel Qui-
jada (42.7%), el munícipe de Agua Prieta.

Claro que con esto no queremos de-
cir que pasamos por alto a los aspiran-
tes naturales a disputar la candidatura: 
los senadores Lorenia Valles y Heriberto 
Aguilar. Nadie descarte tampoco a Adolfo 
Salazar.

Estos son los nombres de quienes bus-
can un lugar en la contienda y los seguirá 
escuchando en los próximos días y meses 
hasta que se lleguen los comicios de 2027.

Lo cierto es que quien consiga la can-
didatura deberá cuidar la espalda del 
gobernador saliente Alfonso Durazo, 
porque para nadie es un secreto que el 
originario de Bavispe anhela la Presiden-
cia de la República.

¿Se cumplirán todas estas proyeccio-
nes? Es La Siguiente Pregunta

AVISO IMPORTANTE
Los saludo y agradezco infinitamente 

la lectura. No se les olvide que a través de 
la página de Facebook, de Medios ObSon 
y Noticias de Ciudad de Obregón estoy 
haciendo transmisiones en vivo de las no-
ticias más importantes de Nogales, ade-
más de que los martes y jueves hago mi 
intervención en el noticiero del mediodía 
con LizFaby Navarro y David Morgan.  

Apreciados lectores: Esto es el 1, 2, 3, 
de la información en Medios ObSon, 
porque estamos en las tres principales 
ciudades de Sonora: Cajeme, Hermosillo 
y Nogales. ¿Qué mejor propuesta infor-
mativa quieren ustedes? Esta también es 
La Siguiente Pregunta. Ciao.

Los alcaldes pretensos de Sonora

Javier Lamarque Juan Gim Abraham Cubano Mier Antonio Astiazarán
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Unos dos o tres años antes de que 
culminara el sexenio de AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-

DOR, este anunció en su conferencia 
mañanera, que el gobierno federal había 
tomado la decisión que el metal estra-
tégico conocido como Litio beneficiara 
al pueblo de México. Para ello se creó 
la empresa Litio MX y se nombró como 
su titular a PABLO DANIEL TADDEI, 
por cierto, hijo del entonces delegado 
federal de Bienestar, JORGE TADDEI 
BRINGAS y a la fecha se le ha destinado 
al proyecto más de 25 millones de pesos, 
pero por lo que vemos esto no fue más 
que otro engaño y otra mentira de López 
Obrador, al mero estilo de la 4T acuña-
da por el mismo. Observamos de prin-
cipio a fin el reportaje que llevó a cabo 
un canal nacional de televisión, que vi-
sitó el lugar en la sierra donde la gente 
se quedó solamente con la ilusión de 
que aquella región del país se converti-
ría en un paraíso por las inversiones que 
se harían y por el cambio del que en su 
mañanera les anunció López Obrador, 
que como en infinidad de casos más se 
volvieran puras mentiras, puras burlas 
para el pueblo de México en lugar de los 
beneficios de los que habló el tabasque-
ño. Y viéndola bien la metida de cuchara 
de AMLO en el tema, fue solo para ha-
cer daño, porque había dos empresas 
extranjeras que ya habían hecho inver-
siones importantes para extraer el litio, 
pero el gobierno federal las frenó en seco 
y la realidad dice los vecinos de la sierra 
que López Obrador, no hizo ni dejó ha-
cer. Dicen también los vecinos de la re-
gión que, a estas fechas, por lo menos las 
empresas extranjeras ya estuvieran ins-
taladas generando empleos para la gente 

de los alrededores, que tiene que emi-
grar a los Estados Unidos, por falta de 
oportunidades en nuestro país. ¿Dónde 
hemos escuchado esas quejas? Así que, 
a resumidas cuentas, eso del litio del ex 
presidente AMLO no fue más que otra 
cuento chino u otro sueño guajiro o un 
espejismo más del entonces presidente, 
al que inexplicablemente hay quienes lo 
consideran el mejor presidente de Méxi-
co……….. Y precisamente acaba de decir 
la presidenta, CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, que ella nunca se desmarcará 
de AMLO, porque fue un gran presiden-
te. Y de pasada defendió la estrategia de 
‘Abrazos no balazos’ que implementó el 
ex mandatario para el combate a la inse-
guridad, ya que nunca significó una in-
acción contra el crimen de su parte, sino 
una visión de justicia integral y comba-
te al crimen, respaldada por su sección 
‘cero impunidad’. Nada más que como 
que se le olvida a la señora presiden-
ta que puede decir mil cosas buenas de 
AMLO, pero los hechos se lo refutan en 
la cara, sobre todo en eso de la insegu-
ridad, que fue un rotundo fracaso, toda 
vez que no puede disfrazar con palabre-
ría el hecho de que fue el sexenio más 
violento con 200 mil muertos y decenas 
de desaparecidos que se suman a la lista, 
números mucho más altos que en los se-
xenios de ENRIQUE PEÑA NIETO y FE-
LIPE CALDERÓN HINOJOSA. El decir 
que AMLO fue en éxito en el combate a 
la inseguridad, no se lo cree ni ella mis-
ma, porque se supone que es una mujer 
inteligente y sabe de números, por lo 
cual sabe también que le está mintiendo 
al pueblo bueno y sabio que la llevó al si-
llón presidencial. Lo que sí sería creíble 
de su parte es que dijera abiertamente 

que siempre le vivirá a gradecida al ex-
presidente AMLO porque fue quien la 
llevó al poder, para que al menos en sus 
seis años de gobierno, le cubra la espal-
da sobre el desastre que dejó en su sexe-
nio, en muchos rubros como la corrup-
ción, la opacidad y varias lindezas más 
que nos conducen a la dictadura. Eso sí 
le creeríamos, porque pero el decir que 
López Obrador, fue un gran presidente, 
que diga en dónde y a qué horas?, toda 
vez que si nos ponemos a analizar rubros 
como la salud, educación, inseguridad, 
opacidad, corrupción, transparencia, 
nos encontramos con verdaderos de-
sastres que cometió……………… Cuánta 
razón tiene el presidente de la Univer-
sidad Metropolitana de Monterrey, AL-
FONSO ROMO GARZA, al pedir que 
los programas sociales se condicionen 
al merecimiento de los beneficiarios. Y 
esto no es otra cosa, más que se hagan 
estudios socio económicos de los aspi-
rantes a beneficiarios, antes de entre-
garlos, toda vez que en realidad como 
AMLO impulsó los programas sociales 
con miras electoreras, no les puso reglas, 
sino que se le entregaran de manera in-
discriminada a cualquiera, de tal suerte 
que hay millonarios en nuestro país que 
tienen muy poca vergüenza y reciben 
esos dineros de los programas sociales, 
que en otras partes del país le hacen tan-
ta falta a familias en la extrema pobreza, 
que verdaderamente los están ocupan-
do. Y en el caso de las becas que se les 
dan a los estudiantes, se le deben de dar 
a aquellos que le echen todas las ganas 
para sacar buenas calificaciones y no a 
los ‘huevones’ que llevan pésimas califi-
caciones porque no trabajan, pero sí re-
ciben el dinero, lo cual motiva a ‘flojear’ 

a más estudiantes y hay algunos que sí 
tienen calificaciones excelentes que no 
los reciben. Pero, además, el empresario 
se refiere al programa de jóvenes cons-
truyendo el futuro, donde por falta de 
reglas hay quienes lo reciben sin hacer 
nada en absoluto y utilizan esos dineros 
para la compra de alcohol y drogas. En-
tonces he ahí la razón que le asiste a don 
Alfonso Romo, aunque los chairos y las 
focas lo van a criticar, pero los hechos 
hablan más que mil palabras………….. Las 
investigaciones de la mejor periodista de 
investigación en México, ANABEL HER-
NÁNDEZ, son tomadas con seriedad por 
el gobierno de los Estados Unidos, en las 
que se indica que el partido de AMLO y 
la presidenta Claudia Sheinbaum, tiene 
vínculos con cárteles del narcotráfico y 
se vive un ambiente como si el partido 
fuese propiedad de esas organizaciones 
criminales, por lo que las sorpresas que 
nos esperan en las próximas semanas o 
meses son muchas y muy variadas e in-
cluso algunas serán sorprendentes y hay 
quienes dicen que esto tiene que ver con 
eso de que AMLO no estuvo presente en 
la boda fastuosa de su hijo GONZALO 
LÓPEZ BELTRÁN y con el rumor que se 
fortalece cada vez más en el sentido de 
que se encuentra prácticamente en ca-
lidad de exiliado o por lo menos escon-
dido en Cuba o en Venezuela, porque 
tiene miedo que a cómo anda de bravo 
y ocurrente DONALD TRUMP de un 
momento a otro le eche el guante. Nos 
dicen que nadie sabe exactamente qué 
sucederá en los próximos tiempos, pero, 
es muy cierto que varios funcionarios y 
ex funcionarios de la 4T andan con las 
corvas temblorosas, porque no cargan la 
conciencia muy tranquila que digamos.

¿Y la empresa Litio MX; otro fracaso de AMLO?

Jorge Taddei Pablo Daniel Taddei Gonzalo López Beltrán Alfonso Romo Donald Trump
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Una sublevación se está gestando en 
territorio seri. Comuneros de El Des-
emboque sostuvieron una reunión; 

desde semanas atrás comenzaron a colectar 
firmas para exigir transparencia en el uso de 
los recursos obtenidos por la venta de cintillos 
de caza de borrego cimarrón, una actividad 
que representa la mayor fuente de ingresos 
para la etnia.

Sin embargo, se quejan que desde julio del 
año pasado a la fecha, el gobernador Jesús 
Félix ha obtenido ingresos por 31millones de 
pesos por ese concepto incluye adelantos que 
dan los organizadores de cacería para futuras 
temporadas y que, de esos recursos que debe-
rían distribuirse en la comunidad apenas se 
han repartido unos 300 mil pesos.

En la cuenta de Facebook del gobierno 
comca’ac, que maneja la esposa del goberna-
dor, este se queja de que lo están calumnian-
do, sostiene que de esos 31 millones la mitad 
fue recibida y administrada por el anterior go-
bierno tradicional, pero aun así la cifra sigue 
siendo muy elevada.

El problema está escalando. A finales del 
año pasado hubo una asamblea en la comu-
nidad de El Desemboque para nombrar un 
‘gobierno alterno’ donde el presidente del 
Consejo de Ancianos, Enrique Robles le en-
tregó el bastón de mando a Saúl Molina, au-
toridad que fue desconocida por el gobierno 
tradicional que tiene su sede en Punta Chue-
ca, a través de un documento firmado por di-
versas autoridades de la etnia.

Periódicamente, cada año las disputas en-
tre los seris aparecen. Tienen que ver con el 
manejo de los recursos obtenidos por la venta 
de cintillos, que otorga la Sagarhpa, que en 
el estado encabeza Célida López Cárdenas y 
que este año accedió a otorgar cuatro cintillos 
más, lo que no es asunto menor, pues cada 
uno de esos cintillos cuesta 50 mil dólares, 
poco más de un millón de pesos.

Desde hace mucho tiempo, estos cinti-
llos se subastan en distintas sedes de Estados 
Unidos, principalmente en Las Vegas. Hay 
empresas que hacen ese trabajo al amparo 
de un convenio con la autoridad de la etnia, y 
también particulares como es el caso de algu-
nos integrantes de la comunidad como Fran-
cisco Fonseca, Carlos Astorga, Víctor Estrella 
y otro apodado ‘El Negro Molina’.

Las cosas se complicaron desde el año pa-
sado porque Jesús Félix y su esposa, una ve-
nezolana nacionalizada mexicana de nombre 
Mileidy Andrade dejaron fuera a los organi-
zadores locales (incluyendo a los seris) y ven-
dieron los permisos a extranjeros canadienses 
y norteamericanos, como a un comisionista 

llamado Shane Pallister que a través de un 
trato con el gobernador Jesús Félix hoy ma-
neja el 70 por ciento de los permisos, mismos 
que llega a vender hasta en 120 mil dólares. El 
resto de los permisos los maneja una empresa 
de San Luis Potosí.

Pero esas empresas, particularmente la 
de Pallister, se quejan los seris, llega con sus 
propios empleados, traen a los cazadores con 
todo y agua y alimentos; es decir, cerro derra-
me económico en la etnia, que normalmente 
ofrece servicios de guías, ayudantes, mochi-
leros, cocineros y demás. O sea, también se 
perdieron empleos.

De hecho, Pallister quiso registrarse ante 
Sagarhpa como prestador de servicios cinegé-
ticos, pero se lo negaron por su condición de 
extranjero.

Las cosas no paran allí. En los últimos 
meses, los seris inconformes denuncian que 
Jesús Félilx y su esposa, que hasta hace poco 
tenían un modestísimo negocio de servicios 
turísticos (tours en panga y rituales de sana-
ción con el famoso sapo) ya se apropiaron, 
cercaron y habilitaron una extensa área de 
playa donde construyeron palapas para ofre-
cer esos servicios.

Lo más grave es que el señor Félix está con-
cediendo permisos de caza (no expedidos por 
autoridad alguna) que vende hasta en 20 mil 
dólares a influencers, cantantes y hasta a un 
piloto de autos de carreras, algo que ingenua-
mente algunos de ellos documentaron gráfi-
camente en sus cuentas de Facebook, aunque 
luego borraron las fotos.

De esos recursos tampoco se reporta nada 
a la etnia.

Ni el gobierno federal ni el estatal pueden 
hacer gran cosa en este conflicto que va esca-
lando, por el famosísimo respeto a los usos y 
costumbres de la etnia, pero la inconformi-
dad en una parte de la tribu sigue creciendo. 
Esperemos que no llegue a mayores.

De las personas que aparecen en las foto-

grafías, no se sabe si entraron con permisos 
legales de caza a territorio seri, con los permi-
sos extra que le dio Sagarhpa al gobernador o 
si son furtivos; en todo caso, me dicen fuentes 
de la etnia, los recursos generados, que son 
varios millones, no han sido reportados a la 
etnia en su totalidad.

Eso es lo que motivó la inconformidad y 
la reunión de comuneros el sábado pasado, 
para reunir firmas y exigir la destitución de 
Jesús Félix.

II
En temas más amables, y en congruencia 

con el Plan Sonora de Energías Sostenibles, el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño puso 
en operación el primero de cinco unidades de 
transporte urbano en beneficio de casi 130 mil 
pasajeros, 14 mil de los cuales son usuarios del 
IMSS, ya que estos camiones pasan por clíni-
cas y hospitales.

El acierto es que todas las unidades son to-
talmente eléctricas y propiedad del gobierno 
estatal que las adquirió con una inversión de 
15 millones de pesos, es decir, no son renta-
das.

Además, se invierten 16.8 mdp en la cons-
trucción de una electrolinera con cinco carga-
dores ultra rápidos que permiten la alimenta-
ción de 10 vehículos al mismo tiempo en un 
lapso de dos a tres horas.

Esto forma parte del impulso a la descar-
bonización del transporte que impulsa tam-
bién en otras áreas el gobernador Durazo por 
medio de unidades con tecnologías de pro-
pulsión alternativas como la eléctrica.
III

Por su parte, el alcalde de Hermosillo 
también anunció ayer la próxima entrada 
en operación de once unidades eléctricas de 
transporte gratuito para estudiantes universi-
tarios que forman parte del programa H Bus 
y que comenzarán a circular el próximo 17 de 
febrero.

El evento fue frente al edificio de rectoría 
de la Universidad de Sonora, cuya titular Rita 
Blancarte acompañó al alcalde y a la directora 
de la Agencia Municipal de Cambio Climáti-
co, Carla Neudert.

Estos camiones circularán en nueve rutas, 
en tres turnos que se irán incrementando de 
acuerdo a las necesidades de transporte de los 
estudiantes. El evento sirvió para tomar datos 
biométricos de los estudiantes que contarán 
con su credencial de usuarios de este progra-
ma.

IV
Y ahí nomás para que vean con quién se 

anda codeando el senador Heriberto Aguilar, 
apunten el éxito del foro que organizó para 
poner en la agenda la importancia de la recu-
peración del sistema ferroviario nacional, un 
evento acuerpado por el General de División 
Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, nada menos 
que el responsable de los proyectos que inició 
el expresidente Andrés Manuel López Obra-
dor y que la presidenta Claudia Sheinbaum 
ha colocado como prioridad en su agenda.

El General Vallejo es quien está a cargo de 
los proyectos ferroviarios que son uno de los 
ejes fundamentales para relanzar el transpor-
te de pasajeros y de carga en todo el país a tra-
vés de más de 27 mil kilómetros que conectan 
destinos otrora olvidados.

Heriberto Aguilar es el secretario de la 
Comisión de Infraestructura ferroviaria 
que preside Alejandro González Yáñez, 
pero fue el encargado de la organización 
de este foro al que acudieron senadores y 
senadoras, así como estudiantes de la pri-
mera generación de ingenieros ferrovia-
rios, alumnos de la maestría en sistemas 
ferroviarios y actores clave de ese sector. 
Estuvo también otro sonorense, de Caje-
me para más señas y quien se desempe-
ñara como secretario particular de AMLO 
y hoy preside la Comisión de Comunica-
ciones y Transportes del Senado.

Este no es un tema menor. Se trata, dijo 
Heriberto Aguilar, de recuperar y modernizar 
el sistema ferroviario, el control de su infraes-
tructura y la consolidación de un modelo de 
transporte público eficiente y sostenible para 
las próximas generaciones.

V
Desde este humilde espacio enviamos 

las más sinceras condolencias para el buen 
amigo Omar Alí López Herrera por el úl-
timo adiós a su hermano. Que el dolor se 
vaya pronto y se queden para siempre los 
mejores recuerdos. Te abrazo, carnal.

Se le calienta el terreno al gobernador seri

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

El deseo de algunos  
porque Trump invada México

Es tanta la molestía de algunos priístas 
y panistas contra los gobiernos de la 
4-T que han saltado de gusto con la 

llegada de Donald Trump a la presidencia 
de Estados Unidos, y no hay cosa que les 
haría más feliz que Trump invadiera Mé-
xico para según ellos darle una lección a 
Claudia Sheinbaum.

Algunos traen la idea loca de que Trump 
acabaría con la inseguridad y los cárteles de 
la droga en México, pero si no puede acabar 
con la pandemia de adicciones que hay en 
Estados Unidos ni con los narcos locales, 
que son los pandilleros.

Lo primero que Trump debe hacer es 
trabajar para restablecer la mala economía 
que dejó su predecesor antes de querer me-
terse a arreglar los problemas que no le co-
rresponden. Por el contrario, debe idear un 
plan para bajar los altos precios de los ali-
mentos. Pero como no puede, pues se dedi-
ca a tonterías como cambiarle el nombre al 
Golfo de México por Golfo de América; o a 
presionar a sus vecinos con aranceles; a po-
ner barreras a la migración exhibiendo una 
doble moral porque bien que se benefician 
del trabajo de los indocumentados); o a de-
clarar a las bandas de narcos como terroris-
tas. ¡Puro circo!

Mientras el consumo de drogas en espe-
cial del fentanilo sigue creciendo en Esta-
dos Unidos, y  se da libremente en los par-
ques y hasta en los baños de las escuelas. 
De nada va a seguir la guerra contra el narco 
en México ni que se declare a los narcos te-
rroristas sino se hace nada al interior para 
frenar las adicciones. Condenan a prisión al 
Chapo, pero surgen otros cuatro, cinco para 
reemplazarlo. 

Así que Trump tiene mucha tarea en 
su propio territorio. Primero que saque la 
basura de su casa antes de querer meter-
se a otros países a dictar cómo hacer las 
cosas.

Y todos aquellos que quieren que in-
tervenga en México no son más que gente 
que no quiere a nuestro país y está frus-

trada por las consecutivas derrotas de sus 
partidos, pero tuvieron su oportunidad 
durante décadas, y no la aprovecharon. 

Les toca volver a comenzar para ga-
narse la confianza de la gente sobre todo 
en el barrio, pero no van volver a base de 
apoyar que un gobernante racista y xenó-
fobo invada México.

NEPOTISMO Y  
NO REELECCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum pre-
sentó dos iniciativas contra el nepotismo 
y la reelección a cualquier puesto de elec-
ción popular para que ningún familiar su-
ceda de manera inmediata en el cargo al 
gobernante saliente.

No es suficiente, pero es un buen co-
mienzo. En Sonora, tenemos muchos 
casos de un nepotismo burlón de los que 
ya hemos hablado como en el caso de 
Vicente 'El Mijito' Terán quien fue alcal-
de de Agua Prieta de 1997 a 2000, y lue-
go lo sucedió en el cargo su esposa Irma 
Villalobos, mientras él se lanzaba como 
diputado. Entre los dos estuvieron hasta 
el 2003. Años después volvió a ser alcalde 
entre 2009 y 2012, y otra vez, su esposa, lo 
sucedió en la alcaldía de 2012 a 2015.

Luego están las diputaciones entre él 
y su cónyuge. En 2015 pretendieron hacer 
que la hija fuera diputada por el PANAL. 
Por suerte, tuvieron un fracaso absoluto.

Un asunto que a nivel de Morena se 
presta para que la gente piense que también 
hay nepotismo en el gobierno de la 4-T es el 
caso de las Alcalde. Como saben, Luisa Ma-
ría Alcalde, ex secretaria de Gobernación 
es la dirigente de Morena; mientras que su 
hermana Bertha María Alcalde Luján, fue  
fiscal general de justicia de la Ciudad de 
México. Nadie duda de la capacidad y tra-
yectoria de las hermanas, pero que ocupen 
al mismo tiempo altos cargos en un gobier-
no, despierta suspicacia. 

Habrá quienes digan que Luisa María Al-
calde no es una funcionaria de un gobierno 

sino líder de un partido. Sin embargo, son 
el partido en el gobierno. Por tanto, Morena 
debe tener cuidado porque su dirigente es 
quien más ha señalado y denunciado y con 
justa razón, el nepotismo en el poder judi-
cial; pero ella y su familia están cayendo de 
alguna manera en lo mismo.

CALLADITO SE VE MEJOR
El exgobernador Manlio Fabio Beltrones 

pidió la cabeza del gobernador morenista 
de Sinaloa, Rubén Rocha para que, según 
dijo, mejore la seguridad en el vecino es-
tado. Pero como senador por el PRI, pues 
como que no es el más indicado para su-
marse a las voces que piden su renuncia. 

Durante su mandato como goberna-
dor, en el estado vivimos una tremenda 
inseguridad. Los secuestros de grandes 
personajes cajemenses abundaron. Eran 
uno tras otro. Sufrimos un clima de te-
rror espantoso en Obregón no porque 
los pobres mortales pensáramos que nos 
iban a secuestrar a nosotros sino porque 
el secuestro de empresarios permea en el 
resto de la población y se traduce en in-
certidumbre y miedo. 

Por tanto, alguien debe decirle al exgo-
bernador que en ocasiones, es mejor que-
darse callado y no opinar ni meterse en 
ciertos temas, por su propia conveniencia.

NUEVO LÍDER DEL  
DISTRITO DE RIEGO

Mario Pablos Domínguez, hijo del 
siempre recordado Mario Pablos Esquer, 
es el nuevo presidente del Distrito de 
Riego del Río Yaqui. Pablos Domínguez 
trae mucha formación por su trabajo en 
el campo y por andar mucho años con su 
papá en la CNC, quien fue líder de esta 
central campesina. 

El nuevo líder conoce y sabe de asun-
tos agrícolas. Creció en el surco; y vie-
ne de varias generaciones metidas en el 
campo y manejan la organización Tres 
Ríos. Originaria toda su familia de Provi-

dencia, llega a este liderazgo en un mo-
mento muy difícil para el campo, por la 
crisis que se vive debido a la dura sequía y 
la falta de apoyos.

Pero está hecho a la medida de los re-
tos, como anillo al dedo. No olvidemos 
que el campo sigue siendo la columna 
vertebral de la economía del Yaqui, y el 
Distrito de Riego juega un papel muy im-
portante. 

Pablos Domínguez deberá trabajar 
aún más por los que menos tienen en el 
campo, que son los del sector social; y va 
a tener que tocar puertas, viajar a Méxi-
co, hablar con senadores; y también lidiar 
con la incertidumbre del proyecto que 
traía el expresidente Andrés López Obra-
dor de que el gobierno retomara los dis-
tritos de riego.

NOSTALGIAS DE CAJEME
Un libro que recibí esta semana de 

manera electrónica fue el que me hizo 
llegar Andrés González Prieto y al que 
ha titulado 'Nostalgias de Cajeme', y 
que tiene prólogo del periodista y ami-
go, Sergio Anaya.

'El libro invita a unirse en un viaje mis-
terioso y mágico, bajarse a conveniencia 
en cualquier página, vivir nuevamente en 
lo que dura un suspiro cualquier párrafo, 
ponerle puntos y comas donde interese y 
escribir la propia versión histórica (según 
convenga) en la agradable experiencia 
protagónica de haber estado ahí', escribe 
Sergio en el prólogo.

'Nostalgias de Cajeme' es el segundo 
libro del músico, escritor y cronista. El 
primero fue 

La historia de la música moderna en 
el valle del yaqui, 'Let's Swing' las or-
questas 1935-1969', un ensayo histórico; 
y si no recuerdo mal, lo publicó el año 
pasado.

Apenas lo hojeé, me he quedado sor-
prendida del talento narrativo de Andrés, 
a quien felicitó mucho por 
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